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两会会客厅
五年巨变

古村落，楠溪江两岸的璀璨明珠
楠溪江古村落群有200多个古村落、3500多处古建筑，数量居全省首位、全市的三分之一，被誉为民居中的“活化石”和中国农村几千年耕读

文化的实物见证。近些年来，我县切实加强古村保护，取得了很好的成绩。目前，全县共有全国历史文化名镇1个、历史文化名村1个，省级历史
文化名镇名村4个，全国重点文保单位4处、省级文保单位16处，省级以上文保单位单体108个；继2012年楠溪江古村落整体被授予第二届“中
国景观村落”称号后，屿北、林坑、暨家寨等6个村相继入选“中国景观村落”，占全国的八分之一，芙蓉村入选第一批50个中国集中成片传统村落
名单，我县还荣膺全省首个“中国长寿之乡”。

近年来，埭头村打造了一
批特色农家乐、生态农业等项
目。一批批城里人慕名而来，
品尝原汁原味的农家菜肴，体
验淳朴自然的农家生活。埭头
村的楠风营地，如今是温州市
少年儿童体验教育基地。走在
埭头村，时常可以看到孩子们
三五成群，在楠风营地里下农

田、打草绳、做麦饼、摸田
鱼，参与农业劳动，体验农家
生活。目前，埭头村成功借着
美丽乡村建设东风，改造村里
160间房屋外立面，还原古村
古貌，村集体和村民的收入明
显增加。

为保护古村风貌，该村对
道路两旁“三线”同时地埋，

改变原先电线乱拉、横穿道路
的现状；统一对村民各家门头
进行装扮，改善生活环境；新
增了 28 盏路灯点亮古村古道
……陈福林说：“通过古村落
旅游、农家乐、生态农业等融
合发展，村民生产生活实现了
质的飞跃，村里每年游客达到
5万多人，近几年村民年人均

收入从 6000 多元升至 8700 多
元。”

为加强古村保护，破题
“垃圾围村”，埭头、大东、李
大屋三村联建农村生活垃圾分
类处理终端处理房（一天能处
理 1吨有机垃圾）和日处理达
到 120 吨的污水处理池。此
外，位于埭头村的小若岩景区

从2014年开始征用了村里4000
多亩的山地进行开发打造，目
前该景区一期工程已经完成施
工，第二期工程预计今年 3月
份进场施工，景区对外开放后
8%的门票收入将归村里所有，
届时将大大增加村里的收入。

记者 金展鹏

古村是我县楠溪江的璀璨
明珠。近年来，我县科学处理
开发与保护、眼前利益与长远
利益“两大关系”，深入推行“先
保护后开发，以开发促保护”的
古村落保护模式，在实现旅游
经济持续增长的同时，把六百
多平方公里的楠溪江景区作为
一个乡土建筑大观园来规划、

建设和管理，强力打造“古色古
香的乡土建筑风貌”的独特旅
游资源，取得了一系列优异成
绩。

在实施综合保护方面，实
施分类分级保护利用政策，针
对楠溪江古村落数量众多的实
际，按照各村落的保护内容、管
理要求，将其划分为整体型、局

部型、单体型3类进行差异化保
护与利用；按照村落的保护规
划要求设置核心保护区、风貌
保护区、外围过渡区，在规划审
批、资金支持等方面实施相应
的措施，在古村落核心保护区
一律严禁审批任何新建项目，
其修复资金以县财政拨款为
主，风貌保护及外围过渡地带

则由农户自主改造、政府给予
奖励补助。

在资金投入方面，县财政
每年安排2000多万元经费专项
用于历史文化村落保护利用。
古村落保护方面，我们先后编
制完成 7个重点古村落保护规
划，安排基础配套设施建设资
金 2亿元，投入修复资金近 1亿

元，有效保护了一批古村落的
古韵古色。同时，注重以合理
开发促进有效保护，积极在岩
坦镇屿北村、林坑村开展试点，
探索整村置换开发模式，破解
古村落保护与发展的难题，目
前均已取得了阶段性的成果。

近年来，岩坦镇以“生态
镇、旅游镇、文明镇”创建为载
体，借助良好的区位优势，利用
好丰富的资源，加大对基础设
施的投入，拉开框架优化镇区
功能，持续加强环境综合整治
力度，大力发展美丽乡村建设，
林坑、屿北、暨家山等寨一批古
村落如出土的明珠，闪亮了市

民的视线，也增加了当地村民
的收入。

特别是岩坦镇屿北古村落的
保护利用，已经取得实质性的
成果，成效明显。日前，经过
屿北村村民代表大会全票通
过，古村落原住民悉数搬迁到
即将动工兴建的聚居区，屿北
古村落的产权则全部归村集体

所有，再以村集体的名义同开
发商合作，增加村集体收入。
此次置换成功，标志着屿北古
村落保护与开发开启全新模
式。目前，屿北整村开发项目
已完成全村7400亩山地流转，
古村外 100亩土地完成用地功
能调整，明确用地指标。“新
划定的 100亩用地将采取统一

设计、统一建造、统一分配的
方式建设。建筑风格沿袭楠溪
江特色，结合唐宋儒、禅文
化，建造一座全新的景观村
落。”

接下来，岩坦将进一步通过
社会资本大力发展古村落文
化、农业综合休闲旅游、主题
鲜明的精品民宿等项目；通过

推进屿北、黄南林坑、暨家
寨、张溪林坑、茶园坑、岩龙
等古村发展，深龙周山度假庄
园建设，楠溪江嘉纳庄园、四
海山森林公园等项目精品化提
升，大力发展集风景旅游、农
业采摘、古村文化，精品民宿
于一体的养生度假休闲区。

本报讯 昨天上午，县政协十届一次会议第
一次全体会议在县人民大会堂举行，县广播电
视台、县新闻信息中心全媒体全程进行图文+视
频直播，带领大家“零距离”感受两会盛况。

据悉，为了让全县人民更加直观的了解两
会动态，积极地参政议政，同时顺应全媒体时代
的形势发展需要，县广播电视台在会议现场设
立临时直播机房，联合县新闻信息中心充分发
挥全媒体优势，运用文字、图片、视频、图表、H5
等多媒体形式，通过浙江新闻APP、永嘉发布、
中国永嘉、永嘉视界微信公众号对县两会进行
图文视频直播，全方位实时报道两会盛况。

记者汪学斌 陈胜豪

直播两会
全媒体全程进行图文+视频直
播在我县尚属首次

金哲丰 徐翔 陈福林

县文物馆馆长金哲丰：

县人大代表、大若岩镇埭头村党支部书记陈福林：

县人大代表、岩坦镇党委书记徐翔：

[关键词]：健全医疗卫生服
务体系

[提案人]：县政协委员、县发
展和改革局王健

[背景] ：近几年，在国家医改
政策的推动下，省、市、县各级财政
都加大了对医疗卫生的投入力度，
进一步改善我县的医疗卫生服务
条件。然而，面对持续增加的医疗
服务需求，我县医疗卫生服务体系
的总体服务能力、服务质量、管理
水平等依然比较薄弱。主要表现
在：医疗卫生资源总量不足，全县
每千常住人口拥有医疗卫生资源
（包括床位数和医护人员数）低于
全市平均水平。医疗资源特别是
优质医疗资源主要集中在城区和

沿江区域，山区医疗机构人才、资
源比较匮乏，城乡之间的医疗服务
水平差别较大。

[建议]
一、全面推进公立医院综合

改革。
二、健全县、乡、村三级医疗

卫生服务体系。
三、尽快启动县人民医院整

体迁建工程。
四、保持和发挥中医药特色

优势，推进中医药现代化建设。
五、建设医疗共享中心，实

现优质医疗资源共享。
六、加大对医保定点单位的

监管力度，维护医保基金安全。
记者嘉勇

建议名称：《关于要求在岭
头地方建候车亭的建议》

建议时间：县十五届人大
四次会议

领衔人：县人大代表、云岭
乡岭北村潘荣进等代表

主办单位：县交通运输局
协办单位：鹤盛镇政府
近些年来，我县许多公交

站都做了更新与改建，包括公
交车站牌、公交候车亭、候车长
凳等等，但依然有不少公交车
站还没有设立公交候车亭，尤
其是山区公交候车亭的更新与
改建相对滞后问题突出。

潘荣进等代表说，我县云
岭乡地处永、乐、黄三县交界，
交通便利，人员流动量大，乐清
大荆至永嘉岭头一天 10班车，
瓯北至岭头一天 12班车，最早
至瓯北、乐清大荆的班车早上 5
点半，最晚下午 2点到 3点。每

当严寒酷暑，晴天下雨，因没有
一个供旅客候车的候车亭，旅
客苦不堪言。为了能使山区的
老百姓等候公交车的时间不再
如此煎熬，也是为了我县山区
交通发展整体形象，建议政府
协调交通及相关部门在岭头当
地建造一个候车亭。

县交通运输局在办理建议时
认为，建设港湾式停靠站需要满
足土地解决，资金到位的基本条
件。其中，建设资金由县政府安
排，县财政拨付资金，才能列入建
造计划。土地由地方自行解决，
若当地村能解决建站土地问题，
则可向当地乡镇政府申报，经乡
镇政府初审汇总后报县交通运输
局审核；若土地不能解决，则需乡
镇政府牵头协调，先解决土地问
题，才能考虑纳入建造计划。

后经县交通运输局工作人
员到岭头进行现场查勘后，认
为确定的场地符合港湾站建设
的要求，并把该站场建设列入
到 2016年计划之中。目前，该
候车亭已经建成并投入使用，
使周边环境得到了明显改善，
群众交通出行的候车环境也得
到了提升。 记者邵建新

议案提案回放

留声机

健全医疗卫生服务体系

夜幕下的闪光点
——记者夜访代表委员驻地

全体会议、代表团会议、小
组讨论……县两会期间，代表
委员白天被日程安排得满满当
当。积极发言、认真听会、低头
笔记、匆匆疾行，成了他们常见
的一幅幅剪影。当华灯初上，
结束了一天忙碌的代表委员，
又在忙啥？昨晚，记者夜访参
加今年两会的人大代表和政协
委员驻地。面对记者这位“不
速之客”，毫无思想准备的他们
作何反应？

昨晚 7 时 10 分，永嘉宾馆
1506室。第一个“被”敲开房门
的，是来桥下镇的潘素玲和陈静
代表。在获悉记者的身份和采
访事由后，陈素玲告诉记者，下
午会议结束后，她吃完工作餐
便回到房间，讨论关于永嘉白
桥线拓宽的议案。作为梅坑村
党支部书记，她之前就已经思
索过提什么议案最能反映群众
呼声，最能发挥自己的职责，还
为此做过调查。所以趁着晚上
的时间大家探讨一下，力求议
案能够全面将问题都提出来。

“我希望每一条建议都尽善尽
美，能反映基层群众的民生诉
求。”为了完善议案，她们请来了
住在 1510房间的人大代表潘银
裕和林永彪，他们有着丰富的农
村生活经验，能让建议能更有“温

度”、更好地落地，俩人的加入让
讨论更加热闹起来。“讨论结束
后，我要出去一趟，看看县城的变
化，顺便活动活动，为了明天精力
充沛地更好参会。”这是陈静第一
次参加人代会。

此时已是7时40分，记者在
钱塘世纪大酒店政协委员驻地
各个楼层，转悠了一圈，发现许
多房门虽然都关着，却依然可
以清晰地听到房间里代表们此
伏彼起地讨论声。“上午的报告
中，我县考绩连续3年连续全市
第一，我感到很自豪。”在 710
室，侨联组陈孝宗、经济组林庆
业和农业组刘立立三位委员的
讨论声隔着老远就能听见。《关
于已吊销、已注销企业不动产
处置的建议》和《关于全县各垃
圾点私自焚烧问题的建议》两
个提案在他们的精彩讨论中不
断激荡出火花。这个夜晚成了
他们梳理思路、交流意见、修改
材料的宝贵时光。

夜幕四合，代表委员团驻
地，代表委员们延续着白天的
工作状态，修改和完善各自的
议案提案之后，又聚在一起相
互探讨，切实发挥着人民和政
府之间的桥梁和纽带作用，记
者有幸纪录下他们尽心履职的
一幕。 记者 潘益风把楠溪江作为乡土建筑大观园规划

屿北古村置换成功标志新模式开启

借美丽乡村建设东风还原古村风情

云岭有了港湾式停靠站


